



17 DE MAYO DE 2024

LOS PRESIDENTES DE MÉXICO Y GUATEMALA MANTENDRÁN ENCUENTRO BILATERAL



Fuente: Cuartoscuro/Reuters

16/05/2024 - Hoy viernes los presidentes de México y Guatemala, Andrés Manuel López Obrador y Bernardo Arévalo, respectivamente, mantendrán un encuentro bilateral en el municipio de Tapachula, Chiapas. López Obrador confirmó hoy que al término de su conferencia de prensa sostendrá un encuentro con su homólogo. Por su parte, la Presidencia del país centroamericano dio a conocer la agenda del encuentro, que contempla una reunión entre ambos mandatarios y su gabinete ampliado con ministros de los dos países. Los principales temas de la agenda serán la seguridad fronteriza, los altos flujos migratorios, los derechos de las personas en tránsito, entre otros. Previamente, los cancilleres de ambos países se reunieron en el marco de la Reunión Ministerial de la Declaración de Los Ángeles y definieron los programas del encuentro presidencial. Se prevé que al término la reunión de ambos jefes de Estado, así como los Cancilleres de México y Guatemala ofrezcan un mensaje a medios de comunicación.

[Infobae](#) [El Heraldo](#) [El Universal](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO PARTICIPA EN LA CONMEMORACIÓN DE LA FUNDACIÓN DE LA CIUDAD DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA

16/05/2024 – México participó en la conmemoración del 500 aniversario de la fundación de la Ciudad de Quetzaltenango, Guatemala, una de las primeras ciudades de Centroamérica en ser instaurada. El evento contó con la presencia del embajador de México en Guatemala, Romeo Ruiz Armento; la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de la República, Marcela Mora Arellano; y el cónsul de México en Quetzaltenango, Víctor Manuel Jiménez Segovia, así como de autoridades municipales de Tapachula, Chiapas. A la par, se comunicó que el Consulado de México en Quetzaltenango continuará realizando actividades en el marco de esta conmemoración durante todo el año.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS SANCIONA A RUSOS POR COMERCIO DE ARMAS CON COREA DEL NORTE

16/05/2024 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos incluyó en su lista de sanciones a cinco personas rusas (dos físicas y tres empresas) relacionadas con el comercio y traspaso de armamento y tecnología militar con Corea del Norte, violando el embargo impuesto por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) a Pyongyang. Según la Oficina de Control de Archivos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) del Tesoro, estas personas operaban a través de redes rusas usando empresas fantasma para trasladar equipo militar y evadir las sanciones. Estas medidas se suman a otras restricciones impuestas el año pasado por ese mismo caso.

[Europa Press](#)

ESTADOS UNIDOS BUSCA RECLASIFICAR AL CANNABIS

16/05/2024 – El Departamento de Justicia de Estados Unidos determinó reclasificar a la marihuana como un tipo menos peligroso de droga. Ello representa un cambio histórico en la política antidroga estadounidense. La medida implica que el cannabis podrá ser utilizado para fines médicos, no obstante, no contempla la legalización para usos recreativos. La administración de Joe Biden ha realizado un esfuerzo significativo por indultar a miles de personas condenadas a nivel federal por posesión de cannabis.

[AP News](#)

JUNTA MILITAR DE NÍGER SE REÚNE CON DELEGACIÓN DE EE.UU. PARA DISCUTIR RETIRADA DE TROPAS

16/05/2024 – La junta militar de Níger confirmó que se reunirá con una delegación “de alto rango” de Estados Unidos para discutir la retirada de las tropas estadounidenses del país. Este encuentro se produce en medio de la revisión de las relaciones de Níger con sus socios tradicionales y su acercamiento a Rusia. El Gobierno estadounidense aceptó en abril la petición de retirada de las tropas, lo que incluyó la suspensión de programas como el vuelo de drones para la recopilación de inteligencia y la preparación de ataques en el Sahel, región que abarca países como Senegal, Gambia, Mauritania, Guinea, Burkina Faso, entre otros.

[Europa Press](#)

EL PRESIDENTE DE ARGENTINA ANUNCIA VIAJE A ESPAÑA

16/05/2024 – El presidente de Argentina, Javier Milei, anunció que realizará un viaje a España, para reunirse con representantes de empresas españolas y participará en eventos organizados por el partido Vox. Hasta el momento, no se ha anunciado algún encuentro con autoridades del gobierno español. El portavoz presidencial, Manuel Adorni, precisó que es probable que el presidente se reúna con las autoridades españolas en un segundo viaje programado en junio, donde recibirá un premio del Instituto Juan de Mariana.

En otro tema, el Fondo Monetario Internacional (FMI) afirmó que el plan de ajuste de Argentina está dando “resultados mejores de lo esperado” y prevé que la economía “empiece a crecer” en el segundo semestre del año. El FMI espera que el gobierno ataje la crisis desde los ejes fiscales, monetarios y de generación de empleo a través de la inversión privada.

[Europa Press Deutsche Welle](#)

EL PRESIDENTE DE CHILE SE OPONE A LA EXPLOTACIÓN PETROLERA EN LA ANTÁRTIDA

16/05/2024 – El presidente de Chile, Gabriel Boric, advirtió que se opondrá “firmemente” a cualquier explotación petrolera en la Antártida. Su declaración se dio luego de que el diario británico “The Daily Telegraph” informó que la agencia geológica rusa Rosgeo había descubierto vastas reservas de petróleo y gas en zonas del continente. A través de la red social X, el mandatario agregó que “velará por el respeto del Tratado Antártico junto con los países firmantes”. Partes de la región han sido reclamadas por Chile, Argentina, Australia, Nueva Zelanda y Reino Unido. No obstante, el Tratado Antártico, firmado por doce países, establece que ninguna nación es propietaria del territorio y designa el continente para “la paz y la ciencia”.

[Deutsche Welle X: @GabrielBoric](#)

EL NUEVO GOBIERNO DE PANAMÁ AFIRMA QUE NO SE CONSTRUIRÁ UN MURO FRONTERIZO

16/05/2024 – El ministro de seguridad designado de Panamá, Frank Ábrego, declaró que a pesar de los crecientes flujos migratorios que atraviesan por la región del Darién, no se construirá un muro fronterizo. No obstante, se recurrirá a las deportaciones. En lo que va del año, la cifra de migrantes que cruza el tapón del Darién ha sido de más de 150,000 personas. Asimismo, se anunció que el nuevo gobierno estará integrado por líderes de negocios y economistas, por lo que se prevé que la nueva administración será favorable para los intereses empresariales. El líder empresarial Felipe Chapman será ministro de Economía y Finanzas, mientras que el economista Javier Martínez-Acha fue designado ministro de Relaciones Exteriores.

[Deutsche Welle Reuters](#)

QUINCE PAÍSES DE LA UNIÓN EUROPEA PIDEN TRASLADOS DE MIGRANTES A OTROS TERRITORIOS

16/05/2024 – Quince Estados miembros de la Unión Europea (UE) enviaron una carta a la Comisión Europea solicitando que se implementen “nuevas soluciones” para reducir la inmigración irregular, incluyendo acuerdos con varios Estados, bajo el esquema de “tercer país seguro”, para facilitar los traslados de solicitantes de asilo. Entre los firmantes están Italia, Bulgaria, Chequia, Dinamarca, Finlandia, Estonia, Grecia, Chipre, Letonia, Lituania, Malta, Países Bajos, Austria, Polonia y Rumanía. También proponen agilizar deportaciones de migrantes sin necesidad de protección internacional y cerrar acuerdos con países de tránsito, inspirados en compromisos anteriores con Türkiye y Túnez. Estos países destacaron que buscan un sistema de asilo “más justo, humano y eficiente”, respetando las obligaciones internacionales.

[Europa Press](#)

FONDO EUROPEO DE DEFENSA DESTINARÁ PRESUPUESTO PARA PROYECTOS MILITARES

16/05/2024 – El Fondo Europeo de Defensa (EDF) impulsará 54 proyectos militares de desarrollo e investigación con un presupuesto de 1120 millones de dólares, beneficiando a más de 500 empresas europeas del sector de la Defensa. El objetivo del fondo, establecido en 2021, es fomentar la competitividad e innovación de la Defensa europea y contribuir a la autonomía estratégica del bloque comunitario. En total, 288 millones de dólares se destinarán a 30 iniciativas de investigación de Defensa, y otros 832 millones financiarán 24 proyectos de desarrollo de capacidades. La convocatoria también destaca la amplia cooperación entre proyectos, con una media de 17 empresas y ocho países involucrados en cada iniciativa.

[Europa Press](#)

ZELENSKI AFIRMA QUE LA SITUACIÓN EN EL FRENTE “ESTÁ CONTROLADA”

16/05/2024 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, declaró que la situación en el frente de batalla en Járkov está bajo control, a pesar de las “extremas dificultades”. Recientemente, Rusia tomó varias localidades y cruzó la frontera en la zona norte. A pesar de ello, Zelenski informó que las fuerzas ucranianas están infligiendo pérdidas significativas al ejército ruso y reforzando sus unidades. Unas 14,000 personas han sido desplazadas por la ofensiva rusa, que tiene a la ciudad de Vovchansk como objetivo principal.

En este marco, Dinamarca anunció la entrega de un paquete de ayuda militar para el ejército ucraniano valorado en 815 millones de dólares. Esta ayuda está destinada a fortalecer la defensa aérea y la artillería de ese país. Por su parte, el Gobierno de Ucrania se comprometió recientemente a financiar un fondo de 412 millones de dólares para la reconstrucción de infraestructuras y el paquete energético del país, en medio de un aumento de los ataques rusos contra instalaciones energéticas.

[Europa Press](#) ; (1)

MOLDAVIA CELEBRARÁ UN REFERÉNDUM SOBRE LA ADHESIÓN A LA UNIÓN EUROPEA

16/05/2024 – El Parlamento de Moldavia fijó para el próximo 20 de octubre la celebración de un referéndum constitucional sobre la adhesión a la Unión Europea (UE). La cuestión fue aprobada por el Parlamento del país con 55 votos a favor, todos ellos del Partido Acción y Solidaridad (PAS). En caso de que la consulta popular tenga un resultado favorable se deberán llevar a cabo varias enmiendas a la Constitución, por ejemplo, se contaría con un artículo denominado “integración europea” en el que se indicará que el país se adherirá a los tratados que establece la Unión Europea.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LOS PRESIDENTES DE CHINA Y RUSIA FIRMAN DOCUMENTO PARA PROFUNDIZAR SUS RELACIONES

16/05/2024 – En el marco de la visita del presidente de Rusia, Vladímir Putin, a China, se firmó un acuerdo para profundizar las relaciones estratégicas. El mandatario ruso destacó que el documento contempla avanzar en los principales rasgos de cooperación, así como pasos específicos destinados a profundizar aún más la cooperación bilateral. En tanto, el presidente chino, Xi Jinping, expresó que los lazos entre ambos países han progresado rápidamente gracias a los “esfuerzos concertados de ambas partes”. A su vez, resaltó los avances en materia económica, comercial, de inversión, entre otros campos. Los líderes coincidieron en que el crecimiento de ambas naciones ha aumentado en los últimos años.

[Europa Press](#)

ARMENIA Y AZERBAIYÁN PACTAN LA DELIMITACIÓN DE UNA NUEVA PARTE DE LA FRONTERA COMÚN

16/05/2024 – Armenia y Azerbaiyán acordaron una nueva delimitación de su frontera común. Los ministerios de Asuntos Exteriores de ambos países anunciaron el acuerdo sobre el ajuste de coordenadas, basándose en un protocolo firmado en abril, que utiliza mapas topográficos de 1979 de la era soviética. Este pacto afecta a cuatro localidades de los dos países. Ambos gobiernos acordaron fijar una nueva fecha y lugar para continuar las reuniones sobre la delimitación fronteriza. Las negociaciones siguen a la plena soberanía establecida por Azerbaiyán en la región de Nagorno Karabaj en septiembre tras una operación militar.

[Europa Press](#)

LA LIGA ÁRABE SOLICITARÁ EL DESPLIEGUE DE FUERZAS DE LA ONU EN TERRITORIOS PALESTINOS

16/05/2024 – La Liga Árabe solicitará el despliegue de fuerzas de mantenimiento de la paz de Naciones Unidas en los territorios palestinos ocupados. Esta petición se incluye en el comunicado final de su cumbre anual en Bahrein, en el cual se propone “fijar un límite de tiempo para el proceso político y las negociaciones” hacia la implementación de la solución de dos Estados. En esa línea, el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, instó a la unidad entre los países árabes para lograr la paz en Medio Oriente. El secretario pidió un alto al fuego humanitario inmediato y acceso sin obstáculos a la ayuda en la Franja de Gaza. A la par, Estados Unidos completó la instalación de un muelle flotante en el territorio para facilitar la entrega de ayuda humanitaria. El portavoz del Pentágono, Patrick Ryder, anunció que el Programa Mundial de Alimentos (PMA) gestionará la distribución de la ayuda.

[EFE Reuters Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

SUDÁFRICA SOLICITA A LA CIJ QUE DETENGA LA OFENSIVA ISRAELÍ EN RAFAH

16/05/2024 – Sudáfrica solicitó ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) que ordene a Israel detener su ofensiva en Rafah, acusándolo de intensificar el “genocidio” en la Franja de Gaza. Vusumzi Madonsela, embajador sudafricano en los Países Bajos, declaró que “Sudáfrica esperaba, la última vez que compareció ante este tribunal, que se frenara este proceso genocida para preservar a Palestina y a su pueblo”. Se prevé que Israel responda este viernes que las alegaciones sudafricanas son “totalmente infundadas”. Cabe mencionar que las decisiones de la CIJ son legalmente vinculantes, pero carecen de mecanismos de aplicación.

[Deutsche Welle](#)

APEC APRUEBA DECLARACIÓN SOBRE LA MUJER Y LA ECONOMÍA

16/05/2024 – En el marco de la 24° Reunión del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), las 21 economías miembros del mecanismo adoptaron la Declaración Ministerial sobre Mujer y Economía, en la ciudad de Arequipa, Perú. La declaración “reitera el llamado para que las economías redoblen sus esfuerzos para adoptar medidas que contribuyan al empoderamiento económico de la mujer en el Asia-Pacífico”. Asimismo, en el texto acordado “se priorizan temas como acceso a la educación y formación en carreras de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas, inclusión financiera y el uso de herramientas tecnológicas para prevenir la violencia contra de género, a través del empleo del internet y otros medios digitales”.

[Andina](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Mayo de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>